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1. СМИ о Таймыре 
 

По Северному морскому пути в 2023 году перевезли 35 млн тонн грузов 
Исторический рекорд этой ночью установили на Северном морском пути. Там впервые за 

один год перевезли 35 миллионов тонн грузов. Зафиксировал достижение дизель-электроход 
"Талнах", который доставил из Дудинки в Мурманск 13 тысяч тонн никеля и меди. Само судно 
– одно из лучших в мире по оснащению, оно способно пройти во льдах без сопровождения 
ледокола.  

"Крайние две зимне-весенних навигации стали рекордными по количеству судозаходов в 
порт Дудинка. Повышенный грузопоток обусловлен реализацией крупных проектов 
"Норильского никеля", серной программы, реновации Норильска и других проектов компаний, 
которые работают на Таймырском полуострове", – сказал Вадим Локтионов, руководитель 
судоходного подразделения, заместитель директора Мурманского транспортного филиала 
ПАО "ГМК "Норильский никель". 

Развитие Севморпути – один из приоритетных проектов. Помимо чисто российских 
грузов, это направление поможет сэкономить время зарубежным перевозчикам. В планах – 
увеличить грузопоток до 190 миллионов тонн за ближайшие 10 лет. Это принесет в бюджет 
около 20 триллионов рублей.  

ren.tv 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В «Арктике» открылось пространство для разработки молодежных инициатив 

20 декабря в холле второго этажа кинодосугового центра «Арктика» состоялось 
торжественное открытие коворкинг-пространства «Третье место». Название для новой 
площадки для разработки полезных инициатив выбрано не случайно, как отметила ведущая 
церемонии Ольга Сундукова, «первое место» — это дом, «второе место» — это работа или 
учеба, а вот «Третьего места» — территории общения, сотрудничества, совместной 
деятельности дудинской молодежи не хватало. 

Почетное право перерезать символическую красную ленту и открыть новое 
общественное пространство было предоставлено главе города Дудинки Юрию Гурину и 
директору кинодосугового центра «Арктика» Сергею Жиганову. Юрий Гурин поблагодарил 
разработчиков проекта, отметил, что запрос на свободную площадку для общения, 
обсуждения инициатив, работы над ними, дудинская молодежь озвучивала регулярно. Кроме 
этого, Юрий Викторович отметил, что курс на повышение активности и включения молодых 
людей в работу по развитию территории, в числе приоритетных отмечает и губернатор 
Красноярского края Михаил Котюков, побывавший в Дудинке 18 декабря. «Я призываю вас и 
ваших друзей использовать это пространство эффективно, не стесняйтесь генерировать 
самые смелые идеи — это ваше видение того, что вы хотите получить в будущем для того, 
чтобы вернуться после обучения и продолжить развивать наш город и Таймыр в целом», — 
обратился к молодежи Юрий Гурин. 

В «Арктике» открылось пространство для разработки молодежных инициатив«Я 
благодарю „Норильский никель“ за помощь в организации „Третьего места“. Пусть оно не 
„первое“, и не „второе“, главное, что оно будет популярным среди молодежи», — сказал 
директор кинодосугового центра «Арктика» Сергей Жиганов. 

Проект коворкинг пространства «Третье место» стал победителем конкурсов социальных 
проектов «Мир новых возможностей» Заполярного филиала компании ПАО «ГМК 
«Норильский никель» в номинации «Полюс города». В рамках проекта, помимо организации 
молодежной площадки для общения, самостоятельной и коллективной деятельности, будет 
организована работа «Проектной мастерской». Участников проекта познакомят с основами 
проектной деятельности, помогут сформировать заявки для участия в различных грантовых 
конкурсах и реализовать первые проекты. 

Новое пространство оборудовано большим светодиодным экраном, для удобства 
посетителей приобретена мебель, организована подсветка выставочной зоны, где участники 
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проекта смогут проводить выставки своих творческих работ. Для оперативно доступа к 
информационным источникам для работы над проектами обеспечена точка подключения к 
сети Интернет по Wi-Fi. Посещать «Третье место» могут все желающие, требуется лишь 
уведомить учреждение о своем намерении, оформив заявку на сайте учреждения или очно — 
в офисе КДЦ «Арктика». 

В «Арктике» открылось пространство для разработки молодежных инициативРабота 
пространства стартовала с новогодней викторины, мастер-классов по изготовлению 
новогодней игрушки от художника-оформителя учреждения Даны Штарк и плетению кос от 
студии парикмахерского искусства «Азбука» детско-юношеского центра туризма и творчества 
«Юниор». С вокальными номерами перед первыми посетителями пространства выступил 
солист городского Дома культуры Николай Сулейманов. 

 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Иордань в этом году будет на «Оль-Гуле». Администрация Норильска приняла решение 
взять в свои руки организацию в январе традиционных крещенских купаний. 

19 января православный праздник Крещение Господне решено провести на одном из 
озер лыжной базы «Оль-Гуль». 

Водоем тщательно осмотрен еще летом. Определены глубины и места, которые могут 
быть использованы не только для праздничного омовения, но и в дальнейшем для процедур 
местного клуба моржей. 

По замыслу, крещенские купания должны стать пробным организованным мероприятием 
для дальнейшего использования водоема. В этом году на лыжной базе открыт 
специализированный модуль для отдыха. На «Оль-Гуле» также будут организованы теплые 
пункты обогрева, централизованное автобусное сообщение, дежурство скорой помощи, 
спасателей и других специализированных служб. 

«Для проведения крещенских купаний на «Оль-Гуле» в январе 2024 года сейчас ведется 
подготовка необходимых сил и средств. Я надеюсь, опыт использования водоемов на лыжной 
базе будет положительный. В дальнейшем мы рассматриваем размещение здесь клуба 
любителей зимнего плавания, которому в связи с масштабными строительными работами в 
районе озера Долгое придется покинуть привычное место», – сообщил журналистам глава 
Норильска Дмитрий Карасев на итоговой пресс-конференции. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Восемь проектов края поддержаны Президентским фондом культурных инициатив 
По итогам первого грантового конкурса 2024 года проектов в сфере культуры, искусства, 

креативных (творческих) индустрий Президентского фонда культурных инициатив гранты 
получат 8 краевых проектов. Это в том числе научная библиотека, камерный оркестр, 
норильская школа искусств. 

Так, в следующем году в Норильске летом пройдет Северная оркестровая академия. 
Юные музыканты получат уникальную возможность поучаствовать в мастер-классах у 
педагогов образовательного центра Юрия Башмета. Гастрольная карта проекта наполнится 
выступлением в Норильском Заполярном театре драмы и на природной локации – горном 
ущелье Красные камни. 

Среди северных проектов-победителей – постановка и показ оперы-мюзикла Плешака 
«Разыскивается принцесса!» для детско-подростковой аудитории. Показы спектакля 
запланированы в Норильске, Талнахе и Кайеркане. 

Проект «Сами с усами» Красноярской библиотечной ассоциации предусматривает 
создание коллекции видеороликов, подкастов и издание настольной игры «Лингвистический 
детектив». 
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Краевая научная библиотека в следующем году проведет масштабный 
трехдневный «Книжный фестиваль на Енисее», который пройдет в начале мая на 
центральных площадках краевой столицы и будет приурочен к 100-летнему юбилею Виктора 
Астафьева. 

Красноярский камерный оркестр займется созданием сюиты «Царь-рыба». в Абанском 
районе и Канске проведут реконструкции славянских праздников в естественных условиях с 
приглашением участников из территорий. 

Среди проектов-победителей: «Рожден на Донбассе – прославен в Сибири», 
посвящённый жизни и творчеству мэтров культуры, и «Не просто точка на карте» – об истории 
уникального города, созданного в сибирской тайге. 

НИА-Красноярск 
 
Обеспечение орфанных больных лекарствами требует совместных усилий: спикер ЗС 
Красноярского края выступил на Совете законодателей 

Председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей Додатко 
выступил на комиссии Совета законодателей РФ в Москве по теме лекарственного 
обеспечения пациентов с редкими, или орфанными, заболеваниями. Только комплексный 
подход с участием федерации поможет решить эту проблему здравоохранения. 

Напомним, вопрос о лекарствах для орфанных пациентов спикер поднимал еще летом в 
Совете законодателей. По данным опросов, в 38 субъектах РФ сформированы свои 
предложения по этой теме, а в 10 проблему называют острой. 

Лекарства для больных редкими заболеваниями обычно стоят очень дорого. Но единого 
федерального регистра таких пациентов пока нет, а без этих данных сформировать 
государственные программы льготного лекарственного обеспечения невозможно. 

В результате люди в отдельных регионах, где обеспечение медикаментами разнесено по 
разным программам, недополучают необходимую помощь. 

В крае ситуация относительно благополучна: за счет краевого бюджета за 11 месяцев 
2023 года лекарства получили 160 орфанных пациентов на сумму более 250 млн рублей, 
включая 36 детей, которым передали препараты на 26 млн рублей. Однако в других регионах 
бюджет не всегда позволяет совершать такие траты. Поэтому и требуются комплексные 
усилия с участием федерации. 

Также, по мнению Алексея Додатко, необходимо пересмотреть перечень орфанных 
заболеваний, составленный еще в 2012 году. 

Программа высокозатратных нозологий не дополнялась с 2020 года, и поэтому для 
многих пациентов льготные лекарства сейчас доступны лишь при назначении инвалидности. 
Ситуация, по мнению спикера, парадоксальная: инновационные лекарства становятся 
положены пациенту, только когда его состояние ухудшается до инвалидизации. Программу 
нужно расширять, чтобы медикаменты могли вовремя получать пациенты с такими 
диагнозами, как гемофилия, муковисцидоз и другими. 

«Лекарственное обеспечение орфанных пациентов по-прежнему остается сложным 
вопросом, который требует единства подходов, совместных усилий и финансирования. 
Законодательные органы субъектов РФ должны взять под особый контроль вопросы 
лекарственного обеспечения, учитывая их сложность и жизненную важность», – заключил 
Алексей Додатко. 

 ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 

Путин: россияне ждут от нас ощутимого результата 
Россияне ждут от властей результата работы не на бумаге, заявил президент России 

Владимир Путин на заседании Совета по стратегическому развитию и нацпроектам. 
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По словам главы российского государства, результат должен ощущаться 
ежедневно, отражаться на качестве жизни и быта. При этом Путин признался, что в России 
много проблем, над которыми нужно работать и в соцсфере, и в экономике, и в финансах. 

Россияне ждут от властей результата работы не на бумаге, заявил президент России 
Владимир Путин на заседании Совета по стратегическому развитию и нацпроектам. 

По словам главы российского государства, результат должен ощущаться ежедневно, 
отражаться на качестве жизни и быта. При этом Путин признался, что в России много 
проблем, над которыми нужно работать и в соцсфере, и в экономике, и в финансах. 

"Чем больше мы делаем, тем больше открывается горизонтов для того, что нужно еще 
сделать", – констатировал президент. 

Владимир Путин отметил, что это совершенно очевидно, это общий закон, от которого 
никуда не денешься. Он призвал радоваться тому, что каждый день появляются новые 
задачи. В частности, нужно повышать устойчивость и сбалансированность финансовой 
системы. Но в целом ситуацию президент назвал удовлетворительной. Президент на 
заседании совета подвел итог: целевых показателей удалось добиться почти по всем 
приоритетным направлениям, которые обеспечивают устойчивые темпы развития России и 
повышения благосостояния ее населения. 

Вести 
 

Путин поручил организовать постановку на воинский учет без личной явки 
Президент РФ Владимир Путин поручил Минобороны и Минцифры организовать 

постановку граждан на воинский учет без личной явки в военкомат, а также обеспечить 
формирование повесток в электронном виде. 

"Минобороны России совместно с Минцифры России с учетом ранее данных поручений 
организовать работу по обеспечению постановки граждан на воинский учет (снятия с 
воинского учета) без личной явки в военный комиссариат; формирования и направления 
повесток в электронной форме", - говорится в перечне поручений главы государства, 
опубликованном на сайте Кремля. 

Кроме того, указанные ведомства должны организовать работу по информированию 
граждан о применении в отношении них временных мер, направленных на обеспечение явки 
по повестке военного комиссариата, а также по актуализации сведений воинского учета 
преимущественно без личной явки граждан в военкомат. 

Также должна быть проведена работа по "автоматическому подтверждению права на 
предоставление отсрочки от призыва на военную службу" и "предоставлению гражданам 
автоматизированного доступа к личному кабинету в реестре повесток". 

В свою очередь у работодателей "должна появиться возможность предоставления 
сведений, необходимых для осуществления воинского учета, с использованием 
государственной информационной системы". 

Кроме того, президент РФ поручил Минобороны осуществлять призыв на военную 
службу в октябре-декабре следующего года с использованием единого реестра сведений о 
гражданах, подлежащих первоначальной постановке на воинский учет, сообщает сайт 
Кремля. 

"Минобороны осуществлять призыв на военную службу граждан Российской Федерации, 
проводимый в октябре - декабре 2024 г., с использованием государственной информационной 
системы "Единый реестр сведений о гражданах, подлежащих первоначальной постановке на 
воинский учет, гражданах, состоящих на воинском учете, а также о гражданах, не состоящих, 
но обязанных состоять на воинском учете" и общедоступного реестра направленных 
повесток", - говорится в перечне поручений президента. 

INTERFAX.RU 
 

Путин поручил установить единый федеральный статус многодетной семьи 
Президент РФ Владимир Путин поручил установить единый федеральный статус 

многодетных семей и утвердить единообразный для всей страны список льгот, положенных 
таким семьям, передает «Интерфакс». 
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«Люди просят об этом, это справедливая просьба и справедливое требование», — 
заявил Путин на заседании Совета по стратегическому развитию и нацпроектам, добавив, что 
«принять такое решение нужно оперативно». 

Кроме того, российский лидер поручил правительству и регионам проработать меры, 
направленные на «защиту материнства и детства, укрепление семейных ценностей и 
возрождение традиций многодетной семьи». 

Росбалт 
 

Герасимов: российские военные ведут активную оборону и расширяют зоны контроля 
Основной задачей российских военных в 2023 году стало отражение контрнаступления 

ВСУ, которые планировали лишить Россию сухопутного коридора в Крым. Об этом сегодня 
заявил начальник Генштаба Вооружённых сил России Валерий Герасимов, который провел 
брифинг для иностранных военных атташе по итогам года. 

Начальник Генштаба начал доклад с оценки общей обстановки. Полыхает в Африке и на 
Ближнем Востоке. Неспокойно в Тихоокеанском регионе, вокруг Китая и Северной Кореи. И 
даже в Заполярье американцы стягивают кольцо своих баз вокруг России. Понятно, что 
основное наступление на нашу страну Запад ведет с украинского плацдарма. 

Валерий Герасимов, начальник Генштаба ВС РФ — первый заместитель министра 
обороны: «С февраля 2022 года Киеву передано более 5200 танков и боевых бронированных 
машин, более 1300 орудий полевой артиллерии, 200 реактивных систем залпового огня, 
свыше 23 тыс. противотанковых ракетных комплексов, 1200 зенитных ракетных комплексов и 
установок, более 100 самолетов и вертолетов, 23 тыс. беспилотников, а также значительное 
количество боеприпасов различных типов. Около 100 тыс. украинских военнослужащих 
прошли обучение в США и Европе. 

Главной задачей сил СВО в этом году было отражение контрнаступления ВСУ. 
Герасимов поделился разведанной информацией. 

Валерий Герасимов: „Замыслом противника предусматривалось к исходу 15-х суток 
наступления блокировать Мелитополь. В последующем наступать с выходом к побережью 
Азовского моря, городу Мариуполю и границе с Крымом“». 

На пике контрнаступления ВСУ сконцентрировали до 80 батальонов. Но они намертво 
увязли уже в первой линии российской обороны. 

Валерий Герасимов: «За полгода потери противника на всех направлениях составили 
около 160 тыс. человек, более 3 тыс. боевых бронированных машин, в том числе 766 танков, 
а также 121 самолет, 23 вертолета. Российские войска успешно ведут активную оборону, 
уверенно удерживают рубежи на всей линии боевого соприкосновения, постоянно расширяют 
зоны контроля на всех направлениях. Противнику непрерывно наносится огневое поражение, 
не позволяющее ему продвинуться вперед». 

Запад на глазах устает от Украины, плавно перекрывает ей кислород. Киев храбрится, но 
ему все настойчивее советуют задуматься о мире, так как украинцы в этой войне до 
последнего Зеленским расходуются быстро. 

Одним из главных итогов сегодняшнего брифинга Министерства обороны стал тот факт, 
что брифинг состоялся — несмотря на попытки Запада изолировать Россию, особенно в 
сфере военно-технического сотрудничества, у РФ в мире много надежных партнеров. 

НТВ 
 

Валентина Матвиенко не видит предпосылок для окончания спецоперации 
Окончания специальной военной операции на Украине ожидать пока рано, заявила 

журналистам в ходе итоговой пресс-конференции спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. «Я пока не вижу предпосылок для того, чтобы этот конфликт остановился. Но то, 
что интерес падает на Западе к украинской теме, то, что у них не осталось аргументов для 
выделения дополнительных больших средств Украине перед своими парламентами, перед 
своим населением, – это факт», – заявила она. По ее оценке, западные страны «кинут 
Украину, как бросили Ирак, как удрали из Афганистана». 
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Матвиенко подчеркнула, что Россия должна добиться целей, поставленных в 
спецоперации, и сделать так, чтобы Украина не была «антироссийским проектом». «Пока мы 
их не добьемся, мы по-другому себя вести не можем», – признала она. Конфликта на 
Украине, как считает спикер верхней палаты, могло не случиться, если бы Запад не создал 
«преступный киевский режим». «Они привыкли считать себя гегемоном, вот эта 
самоуверенность их привела в итоге к тому, что погибло огромное количество украинцев, 
никакого успеха они не добились, а главное – они разрушили экономику своих государств», – 
сказала Матвиенко. Помимо этого, Запад накачивал Украину «огромным количеством 
вооружений», наемниками, а также не принял «разумные, спокойные» предложения России о 
стратегической безопасности. 

Матвиенко считает, что Запад недооценил возможности и потенциал России в связи с 
конфликтом на Украине. Затем спикер, как и президент Владимир Путин ранее, анонсировала 
«мощные вмешательства» в президентские выборы. В том числе в виде «усиления 
информационной войны и попытки вторгнуться в нашу систему выборов». Впрочем, заверила 
Матвиенко, российской системе это все не страшно, ведь она «одна из самых совершенных, 
она прозрачная, она честная». 

Международные наблюдатели, по словам Матвиенко, будут приглашены из 
дружественных стран. «Сейчас Совет Федерации и Госдума – мы готовим приглашения для 
участия в мониторинге выборов президента РФ в международные парламентские 
организации и структуры, парламенты дружественных стран», – отметила она. Важной для 
страны будет также оценка по МПА СНГ и ОДКБ. Главным же фактором Матвиенко назвала 
«внутреннюю легитимность» и понимание гражданами страны важности своего выбора в день 
голосования. 

Глава «Минченко консалтинга» Евгений Минченко напомнил, что Путин в ходе прямой 
линии также говорил о том, что цели спецоперации поставлены и будут выполнены, но на 
данный момент, понятно, этого еще не произошло. «Социологи фиксируют, что в массовом 
сознании происходит рутинизация спецоперации. Люди воспринимают так: ну да, это 
данность, условия, в которых нам приходится сейчас жить», – резюмировал он. Кроме того, 
продолжает Минченко, это тема, которая является дополнительным аргументом за 
кандидатуру Путина на выборах: «В условиях больших геополитических противостояний 
логично было бы сохранить того человека, который в деталях понимает ситуацию, у которого 
есть план и стратегия». 

Слова руководства страны о продолжении спецоперации – это сигнал внутренней 
аудитории в условиях, когда «практически все западные и украинские СМИ и эксперты 
говорят о новом формате переговоров», считает политолог Александр Немцев. «Это 
беспокоит людей, они не видят в этом смысла в условиях пораженческой риторики Запада. 
Рождаются и культивируются различные версии, которые создают негативный фон. Поэтому 
обществу посылают сигнал сейчас: Минска-3 или Стамбула-2 не будет», – резюмирует он. 

Ведомости 
 

Открыто движение по трассе "Восток" 
Президент России Владимир Путин по видеосвязи дал старт движению от Москвы до 

Казани на новом участке скоростной трассы М12 "Восток". 
Президент выступил с небольшим докладом о темпах дорожного строительства в 

России, после чего заслушал главных участников строительства новой трассы. После 
окончания всех выступлений глава Минтранса Виталий Савельев попросил у главы 
государства разрешения открыть движение по трассе М-12 "Восток". 

"С Богом!" – ответил Владимир Путин, и в тот же момент загудели тяжелые грузовики, 
ожидавшие этого события, и двинулись по новой дороге. 

Еще недавно, 8 сентября 2023 года президент давал старт трассе М-12 от Москвы до 
Арзамаса, и вот теперь она достроена до Казани. "Восток" проходит по территориям 
Московской, Владимирской, Нижегородской областей, Чувашии и Татарстана, а в планах 
продолжить дорогу до Урала, Сибири и даже до Дальнего Востока. Сдать новое шоссе 
строителям удалось на 7 месяцев раньше запланированного срока. 
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Благодаря этому участку, водители смогут сэкономить в пути 5,5 часов. 
Стоимость движения по платной трассе составит около 4,8 тысячи рублей. Общая 
протяженность трассы М12 "Восток" от Москвы до Тюмени составит порядка 1961 км. 

Вести 
 

Голикова: доходы россиян за 10 месяцев выросли на 3,9% 
Реальные доходы россиян за 10 месяцев выросли на 3,9% по сравнению с аналогичным 

периодом 2022 года. Об этом заявила вице-премьер Татьяна Голикова на заседании Совета 
по стратегическому развитию и нацпроектам с участием Владимира Путина. 

Кроме того, по ее словам, уровень бедности в третьем квартале по сравнению с 
прошлым годом тоже снизился – доходы в номинальном выражении у наименее 
обеспеченных граждан выросли в среднем на 8,5%. 

"Если переводить это в количество людей, то 1,1 млн наших граждан вышли из 
бедности", – заявила Голикова в эфире телеканала "Россия 24". 

Вице-премьер также отметила, что порядка 50 тысяч, из которых 98% – это россияне 
младше 30 лет, нашли работу с начала этого года благодаря господдержке. 

Вести 
 

Экономика РФ вышла на точку равновесия экспорта и импорта - Белоусов 
Российская экономика вышла на точку равновесия экспорта и импорта, валютный курс 

стабилизировался на уровне 90 рублей за доллар США, что приемлемо как экспортерам, так 
и потребительскому и инвестиционному рынкам, заявил первый вице-премьер РФ Андрей 
Белоусов на Совете по стратегическому развитию и национальным проектам, который 
проводит президент РФ Владимир Путин. 

"В целом можно отметить, что российская экономика нашла точку равновесия экспорта и 
импорта. Свидетельством этого является стабилизация валютного курса в районе 90 рублей 
за доллар. Что является приемлемым как с точки зрения экспорта, так и с точки зрения 
потребительского и инвестиционного рынков страны", - сказал Белоусов. 

"Предварительные итоги года позволяют говорить о том, что российская экономика в 
целом адаптируется к санкционному давлению. За счет выстраивания эффективного 
взаимодействия с партнерами из дружественных стран и оперативной разработки 
необходимых инструментов поддержки российских предпринимателей удалось сохранить 
экспортный потенциал страны. И обеспечить население и предприятия необходимыми 
товарами и ресурсами", - отметил первый вице-премьер. 

Белоусов сообщил, что величина экспортных поставок только на рынки дружественных 
стран в 2023 году превысила $360 млрд, "увеличившись по сравнению с 2021 годом в 
физическом выражении на 60%". По его словам, по итогам текущего года российский экспорт 
в Китай достигнет рекордных значений - более $110 млрд. 

Касаясь импорта, Белоусов сообщил, что общий объем импорта (из всех стран - ИФ) уже 
превысил показатели 2021 года - вырос примерно до $300 млрд. Он также отметил, что в 
2023 году "в расчетах за экспорт и импорт товаров и услуг суммарная доля рубля и 
национальных валют дружественных стран составит 65%; для сравнения, в 2021 году она 
составляла лишь 22%". 

ИА "Финмаркет" 
 

Затраты на одного ребенка сравнялись со средней зарплатой. Сокращение рождаемости 
в РФ требует от государства мер по снижению скорости депопуляции страны 

Демографический кризис в России заставляет сравнивать расходы на воспитание детей 
с текущими зарплатами их родителей. Траты средней семьи на каждого ребенка от рождения 
и до трех лет могут превышать полтора миллиона рублей, что примерно соответствует 
медианной заработной плате. По расходам на одного ребенка РФ близка к показателям США, 
где годовые затраты на младенца также совпадают со средней зарплатой родителя. Отличие 
только в том, что в США пока не наблюдается такой депопуляции, какая происходит в России. 
Наши власти легко могли бы полностью компенсировать все расходы на детей, потратив из 
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бюджета менее одного триллиона рублей в год. Ведь правительство выплачивает 
российским госбанкам в разы большие суммы за так называемое «обслуживание 
государственного долга». 

Стремительное сокращение рождаемости в России требует от государства новых мер по 
снижению скорости депопуляции страны. Часть этих новых мер могут и не дать желаемого 
результата, но они все же будут лучше государственного бездействия. Число рождений в 
нашей стране в этом году упало ниже прошлогоднего показателя больше чем на 3%, сообщил 
Росстат. Такое снижение числа рождений происходит на фоне индексации материнского 
капитала и детских пособий. Последствия сокращения населения можно не обсуждать, 
поскольку мы их хорошо видим на примере соседней Украины. И такая перспектива 
депопуляции делает менее актуальными споры экономических кланов об эффективности тех 
или иных государственных мер поддержки рождаемости. Ведь для одних благополучие 
выражается в профиците госбюджета. А для других – в приросте населения страны. 

Рождение каждого следующего ребенка в современном обществе требует от семьи 
больших расходов. Аналитики Bloomberg только что опубликовали сенсационное 
исследование о стоимости содержания одного ребенка в США. Оказывается, 
среднестатистической зарплаты одного родителя уже может не хватить на оплату «детских 
счетов». 

Резкое увеличение расходов на уход за детьми после пандемии вынуждает родителей 
искать новые способы свести концы с концами: от работы на неполный рабочий день в 
детском саду за скидку до подработки таксистами. 

Ежемесячные платежи по уходу за детьми в сентябре были на 32% выше, чем в среднем 
до пандемии, сообщил Bank of America Institute. Средняя стоимость ухода за младенцем на 
дому в США составляет около 39,3 тыс. долл. в год. Детские расходы еще выше в таких 
городах, как Нью-Йорк и Сан-Франциско, где они превысят 45 и 56 тыс. долл. соответственно. 
Среднестатистическая американская зарплата составляет около 54 тыс. долл. «После 
арендной платы, счетов за машину, еду и коммунальные услуги у меня осталось в кошельке 7 
долл.», – цитирует Bloomberg работающую мать с зарплатой в 52 тыс. долл. в год. 

В России коммуналка, детские сады или страховки значительно дешевле. Но 
поразительным образом ежегодные «детские расходы» также соответствует медианному 
заработку родителя. 

Расходы семьи в региональной столице для полноценного содержания одного ребенка 
от 0 до 3 лет составят 1570 тыс. руб., подсчитали местные активисты (данные на примере цен 
Екатеринбурга). Эта сумма соответствует ежемесячным расходам в 43,6 тыс. руб. И почти 
точно совпадает с медианной зарплатой в стране, которая была в прошлом году равна 40,4 
тыс. руб. Понятно, что рождение первого ребенка почти никак не связано с бухгалтерией 
семейного бюджета. Но если в стране необходимо остановить вымирание, то следует 
анализировать мотивы рождения в семье второго, третьего и последующих детей. И здесь 
каждая семья решает для себя – способна ли она потянуть увеличивающиеся расходы. А от 
чиновников требуется другое решение – на какие меры поддержки семьи они готовы при 
планировании своих государственных расходов. 

Представим, что в нашей стране будет рождаться 2 млн детей в год (а не меньше 1,3 
млн, как сейчас). В этом случае каждый год в стране будет появляться около миллиона 
матерей со вторым, третьим и последующими детьми.  

И если вдруг наше государство начнет выплачивать этим семьям ежемесячно по 50 тыс. 
руб. в течение первого года, то это потребует от казны всего лишь около 600 млрд руб. в год. 
«Всего лишь» – потому, что эта сумма в 4 раза меньше того, что правительство перечислит 
госбанкам в следующем году за так называемую «покупку госдолга». Но разве оплата 
спорной схемы «оплаты госдолга» через перекладывание бюджетных денег в карманы 
госбанкиров менее важна, чем попытка остановить вымирание страны? 

Приведенный пример показывает, что в федеральном бюджете вполне достаточно денег 
для назначения матерям более существенных ежемесячных пособий за рождение второго и 
последующего детей, чем выплачиваются сейчас. 
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«Преодолеть сложнейшие демографические вызовы, с которыми мы 
столкнулись, невозможно только с помощью социальных выплат, пособий, льгот, отдельных 
программ. Цифры бюджетных демографических расходов крайне значимы, но это далеко не 
все, гораздо важнее – жизненные ориентиры человека. В основе семьи, рождения ребенка 
лежат любовь, доверие, прочная нравственная опора», – заявил президент Владимир Путин в 
конце ноября. 

По словам вице-премьера Татьяны Голиковой, женщины боятся потерять уровень жизни 
и заработка в связи с рождением ребенка. По ее словам, для увеличения рождаемости 
необходимо повышать уровень жизни семей и улучшать их жилищные условия. А 
экономические трудности останавливают «высокие репродуктивные установки» россиян. 

Глава Минфина Антон Силуанов сообщил, что материнский капитал в 2024 году 
проиндексируют на уровень инфляции текущего 2023 года, то есть на 7,5%. По его словам, 
бюджет потратит на эти цели около 1,6 трлн руб. А за три следующих года материнский 
капитал получат более 4 млн семей. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Президентские выборы в России под угрозой 

В то время как наша страна готовится к президентским выборам, на Западе за нас все 
уже решили. Выборы в России "плохие", "нерукопожатные", "сфальсифицированные". Еще 
три месяца до голосования, а им уже все понятно. 

Нас вечно и голословно обвиняли в каком-то вмешательстве в выборы на Западе, 
искали загадочных "русских хакеров". Но сегодня мы видим не просто "вмешательство". 
Сегодня Запад организовал полноценную атаку на право наших граждан избирать лидера 
страны. Задействованы все средства давления — и СМИ, и пресловутый "админресурс", и 
киевские временщики, и эмигрантская шушера. 

Характерно, что в последнем, 12-м пакете санкций ЕС упоминаются сразу 14 
представителей Центральной избирательной комиссии России. Чем же провинились перед 
Европой эти люди? Они же обеспечивают главный механизм демократии — всенародные 
выборы. Разве не этой демократии учили нас европейские деятели на протяжении 
десятилетий? 

Но вот незадача: российская демократия — она тоже, как оказалось, какая-то 
неправильная. Это не власть "демократов", это власть народа. Россияне голосуют за 
руководителей, которые улучшают жизнь в стране. Это очень не по-европейски, конечно. Там 
как-то удивительно складывается так, что к власти приходят политики, которые жизнь своих 
граждан последовательно ухудшают. И как граждане ни стараются, выковырять этих 
политиков из власти решительно невозможно. 

На наших глазах пресловутый золотой миллиард обнищал, обносился, не может 
наскрести денег на отопление и пытается перейти на диету из сверчков и жуков. И загнали 
его в эту ловушку удивительные люди, за которых кто-то когда-то проголосовал. Россия тем 
временем только богатела — это, скрипя зубами, признают даже наши противники. 

Немудрено, что европейские структуры регулярно высказывают свой "неодобрямс" 
российским выборам. В ПАСЕ этой осенью вообще договорились до того, что если мы 
изберем Путина в президенты, то они его признают нелегитимным. В ответ на это было бы 
логичным признать нелегитимной вообще всю мутную структуру под названием Европейский 
союз — в самом деле, кто все эти люди? 

И самое главное: кто их-то выбирал? Сидят какие-то неведомые миру бюрократы в 
Брюсселе, решают все за полмиллиарда человек. Ни у кого нет опыта публичной политики — 
недаром, кстати, они так позорятся, едва начинают выступать на людях. 

Очень смешно читать в американской The Washington Post регулярные вбросы типа 
"учитывая фальсификации российской избирательной системы". Нет доказательств, ничего — 
просто, как в позднем СССР, "есть мнение". 
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Тем временем на родине американских журналистов популярнейшего политика, 
главного кандидата в президенты, таскают по судам, грозят огромными тюремными сроками и 
откровенно травят в СМИ. Выборы действующего президента сопровождались таким числом 
подделок, фальсификаций и скандалов, что пол-Америки до сих пор не верит в то, что Джо 
Байден победил законно. 

На последних промежуточных выборах в конгресс и сенат США демократы умудрились 
за счет вбросов бюллетеней, присланных по почте, протащить одного невменяемого 
кандидата — это страдающий от последствий тяжелого инсульта Джон Феттерман — и одного 
мертвого — это был Тони Делука, который скончался еще до выборов. 

На местных выборах в Берлине в 2021 году царило такое безобразие, что об этом 
вынуждены были написать даже дрессированные немецкие журналисты. Километровые 
очереди, отсутствие бюллетеней на участках, десятки тысяч неучтенных бюллетеней, 
попытки голосовать после закрытия участков. Что потом случилось с этими голосами, кто их и 
как подсчитывал? 

В этом безумии, как говорил шекспировский Полоний, "есть своя система". На самом 
деле страны, которые так любят учить Россию демократии, строят сегодня у себя 
жесточайшую диктатуру. Выборная демократия для нее лишь ширма. А чудаки и чудачки, 
изображающие из себя политиков, — это одноразовые, легко заменяемые марионетки, 
которые обслуживают интересы транснациональных капиталистов. 

Разумеется, "неизвестных отцов" этой диктатуры возмущает сама идея того, что 
российский народ смеет иметь свое мнение, самостоятельно избирать своих лидеров, 
вообще что-то решать в своей жизни. Помните, какое бешенство вызвали в 2014 году 
крымчане, которые толпами повалили на избирательные участки, чтобы проголосовать за 
возвращение домой? 

Западникам тогда было бесполезно что-то доказывать. Убеждать их: ну посмотрите, 
вот сотни тысяч русских людей, они хотят в Россию, это их решение, уважайте его. Нет, с той 
стороны несся сплошной визг "Вы все врете!". 

Это произошло потому, что они очень испугались. А сегодня им еще страшнее. 
Свободное волеизъявление огромного российского народа — это вызов всему миропорядку, 
основанному на неизвестно кем выдуманных правилах, всей изощренной и всеобъемлющей 
диктатуре западного "глубинного государства". Это пример другим странам, борющимся 
сегодня за свою независимость. Наши выборы — это еще и золотой стандарт демократии, 
той самой, от которой давно отказались на Западе. Короче, это чистая победа России. Ох как 
им не хочется ее признавать. 

РИА Новости 
 

Как научиться быть русским 
Можно ли стать русским, если ты им не родился? Как стать русским? Что делает 

человека русским? Об этом говорят и спорят. Это неудивительно, ведь жизнь постоянно нам 
дает поводы для подобного разговора. 

Вот один из таких поводов. В декабре на выставке «Россия» на ВДНХ был день 
Ставропольского края. Его программа, помимо прочего, включала встречу, посвященную 
памяти актера и режиссера Сергея Пускепалиса, трагически погибшего в сентябре 2022 года. 
Он родился в городе Железноводске, где в следующем году планируется провести 
кинофестиваль его имени. 

Выступали люди, которые знали Сергея, делились своими воспоминаниями. Мне тоже 
предложили сказать несколько слов, и я почувствовал себя довольно неловко, ведь не успел 
с ним познакомиться. Тем не менее я нашел то, что нас объединяет. Сергей был сыном отца-
литовца и матери-болгарки. И при этом он был абсолютно русским человеком. Во мне тоже 
есть литовская кровь, в моей жене – болгарская, а в наших детях, соответственно, обе. И мы 
– русские люди. 

«Я русский, моя кровь от отца», – поет SHAMAN. Пускепалис не просто получил от отца 
литовскую кровь, он провел немало времени у родственников в Литве и владел литовским 
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языком. Он, однако, был ничуть не менее русским, чем наш замечательный 
белобрысый певец. 

Впрочем, я даже не знаю, можно ли быть более русским или менее русским, возможны 
ли тут градации. Хотя мы и говорим «наполовину русский», «на четверть русский», но это не 
относится к самоидентификации: личность не апельсин, ее нельзя поделить на дольки. Хотя у 
нас есть представление о «типичном русском», его внешности, характере и предпочтениях, 
реальные русские не так часто соответствуют стереотипам. 

Есть ревнители «чистоты русской крови», которые постоянно подозревают окружающих в 
нерусскости и стремятся как можно больше людей из русских выписать, но это, мне кажется, 
какой-то карго-культ, взятый у малых народов, боящихся раствориться и затеряться среди 
соседей. Русским этот страх неведом, их потому и много, что век за веком русский народ 
вбирал в себя самый различный этнический и генетический материал. Справку о 
биологической русскости никто выдать не сможет, просто нет критериев. 

Часто можно слышать, что русский – это тот, кто владеет русским языком и погружен в 
русскую культуру. В этой версии эталоны русскости – Владимир Иванович Даль и Дитмар 
Эльяшевич Розенталь, генетически совсем не русские. Изучение русской культуры можно 
безошибочно рекомендовать всем, независимо от национальности, но этот критерий все-таки 
не кажется мне верным. 

Думаю, в ЦРУ есть прекрасные специалисты по русской культуре. Да и западные 
слависты – разве их знания о России делают их русскими? Наконец, я могу назвать ряд 
утонченных гуманитариев, которые уехали из страны после начала СВО: с русской культурой 
у них все в порядке, а вот как русские они, увы, не состоялись. 

Таким образом, украинские националисты бьют мимо цели, когда сносят памятники 
Пушкину, полагая, что знание стихов Пушкина делает людей русскими. Увы, это не так. Этого 
не делают ни Пушкин, ни Достоевский, ни Толстой, при всей их важности для нашего 
цивилизационного кода. 

В конце концов, целые поколения русских людей выросли на прозе Хемингуэя, одно 
время люди вешали у себя дома его портреты, но это же не сделало их американцами? 
Напротив, если ты русский, то и у Хемингуэя, и у других великих американцев – Мелвилла, 
Фолкнера, Фроста – ты найдешь что-то родное, русское и, может быть, чуть лучше поймешь 
свой народ и свою землю. 

Разумеется, любой боец в окопах под Авдеевкой имеет большее отношение к русскому 
народу, чем автор нескольких книг для серии ЖЗЛ, сбежавший преподавать в Ташкент, 
посылая проклятия в адрес России. В том числе если этот боец – якут, бурят, дагестанец. Это 
лейтмотив многих рассказов о фронтовых буднях: мы в одном окопе, все разные, из разных 
регионов, но мы – один народ. Сама по себе военная ситуация – очень русская по своей 
природе. Русские – народ-воин, за русскими стоит славная история сражений, в которых 
возникла наша страна. Кто вместе с русскими воюет, тот тоже становится русским. 

Это выводит нас на формулу Петра Великого: «Русский тот, кто любит Россию и ей 
служит». Служит, работает, творит в России и во имя России. Во времена Петра любому 
толковому человеку предлагалось стать русским: огромной стране были нужны работники. И 
мы с гордостью, без стеснения называем Витуса Беринга русским моряком, Варфоломея 
Растрелли – русским архитектором, а Петра Багратиона – русским полководцем. Хотя и 
помним, что один происходил из датчан, другой – из итальянцев, а третий – из грузин. 

Сегодня стране всё так же нужны работники. Если бы это было не так, не стоило бы 
вообще ставить вопрос, как можно стать русским. 

Но служба службой, а без любви ничего не получится. Нас не устраивает Россия, 
покрытая сетью мигрантских гетто. То есть принципиальная открытость России должна 
сочетаться с желанием стать русским, а не просто жить и зарабатывать в России. Но чтобы 
такое желание возникало, престиж звания русского должен быть высок. И это зависит от нас 
самих. 

Мы прежде всего должны сами себя полюбить и русское в себе полюбить. Например, 
перестать экспортировать русскую чернуху и безнадегу. И если кто-то очень захотел снять 
фильм о том, как некая неуравновешенная девушка стремится сесть в норвежскую тюрьму, 
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лишь бы не жить в России, как это недавно сделал режиссер Иван Твердовский, то не 
стоит, наверное, подобный продукт поощрять премией. Мир должен видеть в России страну 
мечты, страну возможностей. Не глухую окраину мира, а его центр. 

Задачу стать русским во многом облегчает сама наша земля, ее богатство, ее 
разнообразная природа. Мне кажется, тем жителям наших новых регионов, которые все еще 
чувствуют себя украинцами, будет проще стать русскими, если они осознают, к какой 
огромной семье они присоединились, а еще лучше – своими глазами увидят нашу российскую 
необъятность. Одно лишь ощущение, что родина твоя не кончается и через восемь часовых 
поясов, делает русскую идентичность более привлекательной по сравнению с европейской, 
которой так долго пытались соблазнять своих сограждан украинские националисты. 

Тесная Европа, у которой все в прошлом, обязательно проиграет просторной России, 
будущее которой нам еще предстоит построить. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 22.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 91,71 ▲ 1, 30 

EUR 100,51 ▲ 1, 46 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


